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ATA Março/2024 - DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE 

SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL DE PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Ordinária do Conselho 

Municipal de Segurança Alimentar de 

Petrópolis, realizada no dia 02 de abril de 

2024, às 16:00 horas, no “formato 

presencial”. 

 

Ao segundo dia do mês de abril do ano de dois mil e vinte quatro, às dezesseis horas, de 

forma presencial, reuniu-se o Conselho Municipal de Segurança Alimentar e 

Nutricional Sustentável de Petrópolis - COMSEA, convocado por meio de publicação 

no D.O., com a presença dos Senhores Conselheiros: Talita Berti (UNIFASE) – 

Presidente COMSEA, Darlene R. Ramos (SINERJ) - Vice-Presidente COMSEA, 

Juliana Mayo (FAMPE) – Secretária, Larissa Graebner (Sec Educação), Carolina Dias 

(CEUXCO), Roseli Soares (Sec. Saúde), Leonardo Faver (EMATER), Adilson Santos 

(FIOCRUZ), Patricia da Cunha (CRN), Carlos J. Guimarães (Casa da Cidadania) José 

Mauricio (SDE), Nicole Vianna (GAAPE), Priscila Ferreira (CRN); com as faltas 

justificadas: Rosane Borsato (ADMA), Raquel Exposito (SAS), Cassia Hammes 

(Instituto Ideas), Bruna Bornand (SAS), Jane Luci (SMA). Havendo número legal, a 

presidente, Talita Berti, cumprimentou a todos e deu por aberta à reunião apresentando 

a pauta do dia a ser seguida: 1) Andamento da publicação do decreto pela Secretaria de 

Assistência Social para a implementação da CAISAN municipal; 2) Atualizações da 

discussão das comissões temporárias: PL de alteração da lei do COMSEA e Alterações 

do regimento interno – (UNIFASE/Talita e FIOCRUZ/Adilson); 3) Comissões 

permanentes e câmaras técnicas de acordo com o artigo 5 do regimento interno do 

COMSEA – Diretoria e proposta da comissão de divulgação (CEUXCO/Carolina e 

SE/Larissa); 4) Atualizações sobre o banco de alimentos; 5) Atualizações sobre o 

Programa de Aquisição de Alimentos (PAA) em Petrópolis e sobre a manifestação do 

interesse do município em executar o programa na modalidade de doação simultânea; 6) 

Proposta de Projeto de Lei para Alimentação escolar (SDE – Larissa); 7) Atualizações/ 

pendências sobre a consolidação de informações atualizadas sobre a situação da fome/ 

insegurança alimentar no município – Diretoria; 8) Agendamento de reunião com 

presidente da Câmara Municipal de Vereadores para solicitar apoio na regulamentação 

dos projetos de lei mais importante que foram aprovados e que precisam de 

regulamentação, dentre outros assuntos – Diretoria; 9) Apresentação das ações em 

Segurança Alimentar dos representantes do COMSEA; 10) Informes gerais. 1) Talita 



 

esclarece sobre o que aconteceu com o decreto, reforça sua importância para que o PAA 

possa ser implementado no município. Acrescenta que estamos aguardando a indicação 

da Sec de Meio Ambiente para que o decreto possa ser publicado. A representante da 

SAS não estava presente e não pode esclarecer se há outras pendências. 2) Em relação 

ao andamento da discussão das comissões temporárias sobre as alterações na PL da lei 

do COMSEA e do regimento interno, Carlinhos sugere começar primeiro com a 

discussão da lei e posteriormente seguir para o regimento. Após discussão, a presidente 

sugere agendar uma reunião presencial com ambas às comissões na próxima terça, dia 

09/04, incluindo também convidados que possam contribuir com a pauta e a mesa 

diretora. O encaminhamento foi aprovado. 3) Talita apresenta proposta de atribuições 

das comissões permanentes e câmaras temáticas produzida pela mesa diretora, sendo 

aprovadas pela plenária. A presidente reforça que as câmaras devem estabelecer plano 

de trabalho semestral, diz que o coordenador norteia o trabalho do grupo e o relator faz 

o registro, as atas e a apresentação. Diz também que em todas as reuniões deve haver 

resumo das ações desenvolvidas pelas câmaras e comissões.  Patricia (CRN) pergunta se 

pode participar também da câmara temática III, sendo sua solicitação atendida. Em 

seguida, Carolina (CEUXCO) e Larissa (SEEDUC) da comissão de divulgação 

apresentam as novas ideias de temas e postagens para as redes sociais do COMSEA. 

Patrícia (CRN) sugere que haja uma enquete nas redes sociais do COMSEA para que as 

pessoas possam tirar duvidas. Talita sugere que haja um maior engajamento com o 

perfil da casa dos conselhos. Larissa e Carol apresentam também uma nova versão para 

a logo do COMEA que tem o centro composto pelo desenho do mapa da cidade de 

Petrópolis além da representação da agricultura de montanha, alimentos produzidos na 

cidade e o produtor. Talita acrescenta a importância de uma proposta de divulgação para 

além do foco nas redes sociais e sugere participação da câmara de saúde e nutrição. 

Todos concordam que possa começar a publicação e as atualizações nas redes sociais do 

COMSEA. 4) Como não havia nenhum representante da SAS, não houve atualizações 

sobre o banco de alimentos. A presidente diz que as reuniões do GT estão sendo 

remarcadas e não estão acontecendo. 5) Sobre as atualizações sobre o Programa de 

Aquisição de Alimentos (PAA) em Petrópolis, Mauricio e Leonardo dizem não ter 

detalhes sobre essa inscrição. Deu o encaminhamento para fazer contato com a SAS 

solicitando esclarecimentos. 6) Em relação ao andamento do Projeto de Lei para 

Alimentação escolar, Mauricio (SDE) diz que participou de uma reunião com CAE e  

reforça a importância do estreitamento do COMSEA com CAE. Larissa acrescenta que 

alguns pontos da PL precisam ser revistos. Talita sugere que a câmara de saúde e 

nutrição compare o decreto atual e com a ideia do projeto de lei da alimentação escolar 

e com o projeto aprovado pela câmara de vereadores (projeto de Lei nº 3.679/2023). 

Encaminhamentos foram aprovados. 7) Quanto a organização das informações 

atualizadas sobre a situação da fome/ insegurança alimentar no município para que 

possamos agendar matéria com o Diário de Petrópolis, Talita reforça que faltam apenas 

os dados da Agricultura incluindo o total de agricultores, numero de produtores 

familiares, nº de agricultores com CAF,  número de mulheres produtoras e o plano de 

ação. Mauricio diz que tem esses dados. A presidente direciona essa pauta para a 

câmara de abastecimento solicitando que eles possam apresentar esses dados na 

próxima reunião. 8) Sobre a ideia de agendar uma reunião com presidente da Câmara 

Municipal de Vereadores para solicitar apoio na regulamentação dos projetos de lei 

aprovados e que precisam de regulamentação, como a lei do Banco de Alimentos. 

Todos os conselheiros apoiam que haja a reunião com a câmara de vereadores. 

Acrescentam que o Banco de alimentos não é da Prefeitura, e sim da população de 

Petrópolis. Juliana sugere também como pauta da reunião um esclarecimento sobre o 



 

Projeto de Lei nº 3.679/2023 pois participando da audiência publica teve a impressão 

que os vereadores não compreenderam bem alguns pontos do projeto. Talita acrescenta 

que é importante abordar também o papel do COMSEA e a importância do mesmo ser 

consultado antes da discussão e aprovação de qualquer projeto de lei relacionado à 

Segurança alimentar que passe pela casa. 9) Em função do limite de horário, a 

apresentação das ações em Segurança Alimentar dos representantes do COMSEA fica 

adiada para a próxima assembleia ordinária. 10) Seguindo para os informes gerais, 

Darlene traz uma sugestão de capacitação de conselheiros (online ou presencial) sobre o 

PAA e diz que vai perguntar a Renata presidente do COMSEA RJ. Mauricio sugere 

também o trabalho do Mesa Brasil como outra possibilidade para realizar essa 

capacitação. Deu-se o encaminhamento para que a câmara de abastecimento possa 

organizar uma capacitação para os conselheiros. Talita informa que foi encaminhado um 

oficio no dia 20/03 ao gabinete do prefeito e para a Sec. de Desenvolvimento 

Econômico solicitando atenção e ação para regulamentação da lei da agricultura urbana. 

Sobre a possibilidade de mudança de horário da reunião do COMSEA para 3feira mais 

tarde, Talita informa que não há possibilidade, pois, a Casa dos Conselhos não tem 

horário disponível. A presidente faz um resumo dos pontos e encaminhamentos da 

reunião extraordinária de semana passada e deu por encerrada a sessão, da qual, para 

constar, eu Juliana Mayo, Secretária Executiva do Conselho, lavrei e assinei a presente 

ata juntamente com a Senhora Presidente Talita Berti e demais conselheiros. 

 

 

 

 

 

Petrópolis, 02 de abril de 2024 

 

 

Talita Lelis Berti 
Presidente do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e sustentável de Petrópolis 

 

 

 

 

 

 

 

Juliana Mayo Pires 
 Secretária do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e sustentável de Petrópolis 
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